

# EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE COMPOSTELA



## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Santiago, Administración del Periódico.—Fuera, en casa de los corresponsales.—Los anuncios y comunicaciones se pagarán a precios convencionales y por adelantado.—El hecho de aceptar el periódico supone conformarse con la suscripción.

OFICINAS, RUA NUEVA, 16.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Santiago, un mes, 1 peseta.—Demás puntos de España, pago adelantado trimestre, 3'50.—Ultramar, semestre, 20.—Extranjero, semestre, 20.

## El dualismo de los liberales

Tiempo hace que se advierte en el seno del partido liberal la existencia de un dualismo, que así afecta á las cuestiones de doctrina como á los procedimientos.

De un lado se colocan aquellos que, comprendiendo que el estado de derecho, que con tan profundo respeto ha practicado el partido conservador, es obra común de los partidos monárquicos, aspiran únicamente á impedir todo retroceso; y de otro los que se muestran enamorados de repente de radicalismos que pugnan con los sentimientos de la masa del país, y pretenden inscribir en su bandera todas las exageraciones y todos los delirios que en la realidad nos tornarian á aquellos tumultuosos dias de 1834 á 1840, en que no gobernaban los ministros, sino los jefes de los clubs, y en que ser liberal resultaba sinónimo de anticlerical é irreligioso.

Los primeros cuyo órgano «El Correo», mantienen el programa del fusionismo, y aspiran tan solo á desenvolver paso á paso, con arreglo á las exigencias de la realidad, tal como ellos la aprecian, las consecuencias de su programa. Los segundos, que tienen por portaestandarte á «El Globo», acentúan de día en día sus radicalismos, llegando á confundirse, ó poco menos, en su lenguaje y en sus aspiraciones, con aquellos famosos cimbríos que tan singular política monárquica desarrollaron durante la Monarquía de D. Amadeo.

Aspiran unos á llegar al Poder; pero quieren llegar en momento oportuno, sin emitir un papel que luego no podrán recoger; y quieren los otros llegar cuanto antes, por cualquier camino, de cualquier manera, sembrando odios, sin cuidarse de las tempestades que mañana han de descargar sobre sus cabezas.

Ese dualismo se refleja perfectamente en la apreciación de los incidentes de estos últimos dias.

«El Correo», ocupándose del discurso jurídico político del Sr. Salmorón y de la manifestación que fué su consecuencia, se expresa en estos términos:

«No hay obstáculo, por otra parte, en que se puedan conciliar estos principios (los del respeto debido á la autoridad paternal) con el respeto que se debe al derecho de colectividades y personas á quienes no es lícito insultar ni atropellar, habiendo habido hoy durante la manifestación, que seguramente condenarán todas las personas imparciales, entre otras razones, porque se desacredita pronto toda causa que apela á la injuria, á la violencia y al tumulto.»

Frente á este lenguaje escribe «El Globo» lo siguiente:

«Ved, los que hacéis mofa de los sentimientos anticlericales del país sano; ved cómo se levanta por todos los ámbitos de España el espíritu radical que otro tiempo nos inspirara. Ved cómo la mansedumbre se trueca en ardor y enardecimiento. Hierve en las entrañas de la Nación el deseo frenético de luchar para no dejarse vencer postrado y cobarde. Recorren la nación de punta á cabo olas de vehemencia. ¿Las contendréis con la Guardia civil, como dijisteis? Poned diques al pueblo. ¡Insensatos! Con él, los Gobiernos lo son todo; sin él, ni los Gobiernos ni los Ejércitos son nada; á lo sumo maldición é iniquidad.»

«El Correo» no estima lícito insultar ni atropellar á colectividades cuyos derechos merecen respeto. «El Globo» estima que el país sano es el que abraza sentimientos anticlericales, ¿Cabe mayor dualismo?

No tendría esto gran importancia si sólo se tratase de discrepancias entre los periódicos. Pero el partido liberal ha de volver al Gobierno más pronto ó más tarde; y el país tiene derecho á saber quién habrá de dirigir sus destinos cuando la corona estime llegada aquella oportunidad. ¿Serán los hombres de «El Globo», con sus radicalismos á la francesa, ó los de «El Correo», con su

espíritu templado en los moldes del liberalismo inglés?

La cuestión tiene bastante importancia para que sobre ello pueda guardarse absoluto silencio.

## De todas partes

Se encuentra en Sevilla el notable numismático, chileno D. Juan Nepomuceno Rojas y el sabio profesor austriaco doctor Hugo Schmerber el cual ha venido expreso á dicha capital, con el objeto de estudiar las producciones del arte barroco en nuestros templos y monumentos.

En Cuenca, por no querer reanudar relaciones amorosas Isabel Monge con un sujeto conocido por Andrés, le asestó éste á aquella cinco puñaladas.

El agresor, después de cometido el crimen, se dió á la fuga, sin que hasta la fecha haya sido capturado.

## Triquina en un convento.

En el convento de Carmelitas de Hinojosa del Duque (Córdoba) se ha presentado la triquinosis.

Hasta ahora hay atacados de la enfermedad 28 frailes de los cuales, seis están graves.

Según informes de Guayaquil, parece que mejora sensiblemente la situación económica del Ecuador. Se señalan dos hechos, que tienen en efecto, importancia: el aumento progresivo de la circulación monetaria y la elevación en las exportaciones de cañao.

El Consejo municipal de París ha nombrado una Comisión para inspeccionar los servicios del Hospital, y al comenzar sus trabajos la Comisión ha descubierto que el consumo de las bebidas alcohólicas aumenta de una manera alarmante todos los años.

En 1896 el consumo había importado 89.374 francos de ron y 134.283 de alcohol. En 1900 el gasto de ron se ha elevado á 128.742 francos y el de otras bebidas á 300.000.

Y ocurre preguntar: ¿Si los alcoholes son un terrible veneno para los sanos, como se da á los enfermos de un solo hospital más de 400.000 francos de alcohol en un año?

## Noticias de Filipinas.

De una carta dirigida desde Manila á «Las Novedades», de Nueva York, y que lleva la fecha de 17 de Enero último, tomamos las siguientes noticias:

Ha empezado á publicarse en dicha ciu-

dad el periódico «La Democracia», órgano del partido federal, que aboga por el inmediato restablecimiento de la paz entrando en pactos con los americanos.

Las autoridades «yankees» han dictado una ley concediendo libre cabotaje entre Joló y las demás islas filipinas por artículos de producción insular.

El vapor «Burnside» ha terminado la colocación del cable entre la isla de Negros y el Norte de Mindanao.

El Gobierno del archipiélago ha publicado una ley prohibiendo la enseñanza religiosa en las escuelas públicas.

También ha aprobado aquél el proyecto de ley municipal.

El proyecto requiere, para tener derecho al sufragio (municipal), posesión de bienes raíces por valor de 500 pesos ó pagar 30 de contribución al año, ser varón de no menos de veintitrés años de edad, y el saber leer y escribir inglés ó castellano, debiendo el que aspire al sufragio jurar por anticipado fidelidad á la soberanía americana.

El pensamiento de los artistas franceses de construir un palacio para sus Sociedades camina rápidamente á su realización. La idea ha sido acogida por todos con entusiasmo.

El capital suscripto hasta ahora para la construcción del edificio se eleva á dos millones de francos.

Se levantará seguramente el palacio en el lugar ocupado por el antiguo Circo de Verano.

Las dos grandes sociedades artísticas de París han aceptado el pensamiento, y se unirán en el palacio de los artistas, que será como una Academia superior para todos los pintores y escultores que en las distintas Sociedades figuran.

Según noticias que se reciben de Soria, continúa en toda la región el temporal de nieves y hielos, hallándose varios pueblos de la provincia completamente aislados, á causa de tener interceptadas sus vías de comunicación.

Los coches-correos se ven imposibilitados de prestar servicio, teniendo que hacerse éste á caballo.

La nieve congelada en los puertos de Piqueras y Ocaña, alcanza muchos metros de altura.

Objeto de constante preocupación para el Gobierno prusiano son los refuerzos de los polacos para conservar su espíritu de nacionalidad y su idioma en Escuelas, iglesias, y servicios públicos. Recientemente ha sido interpelado el ministro de Comunicaciones porque las oficinas de Correos negaban curso á los paquetes postales y cartas dirigidas en letra polaca, á lo cual contestó

aquel funcionario que los polacos se habían propuesto imponer su idioma á los empleados, pretensión absurda é insostenible.

## UN ESCUADRON AL EMPEZAR EL SIGLO XX

### El soldado

«Mi querida madre... y no sus escribo más á menudo porque no tengo tiempo bastante para aprender las cosas nuevas de la nueva ciencia militar; no sudigo más síco que llevamos una chaqueta muy maja que se llama dolmán y tiene treinta y seis botones para 12 ojales; conque tú verás...»

### El cabo de cuadra

«¿De quién es este caballo? ¿Tuyo? Pues está muy sucio; si, señor, está sucio porque tas olvidao de limpiarle lo principal. Levántale la cola, más, más, del todo, así. Ese es el espejo en que ha de mirarse er sordao de caballería que tenga tanto así de vergüenza.»

### El sargento instructor

«Fíjarse usted bien: eta é la tan dicha carabina Mause; y se llama carabina porque tas olvidao de limpiarle lo principal. Levántale la cola, más, más, del todo, así. Ese es el espejo en que ha de mirarse er sordao de caballería que tenga tanto así de vergüenza.»

### El oficial calavera

«¡Ordenanza! ¡Escapao! Te vas á casa; con esta llave abres el armario, sacas el neceser, lo abres, dentro encontrarás cinco duros, los coges, compras una vara de nardos, y, con una tarjeta mia, la llevas á la casa de la Clotilde, ya sabes, Clavel, 15; la dices que no me espere esta noche, que estoy de servicio, que te dé mi traje de paisano y me lo traes al cuartel. A las cuatro estás con la jaca en las Ventas. Esta noche no me esperes á dormir; mañana, á las diez de la mañana, me traes el uniforme y el neceser á casa de la Amparo; Gorguera 22. Ya sabes. ¡Ah, y una camisa para mudarme! ¡Corriendol! ¡Escapao!»

## El capitán.

«¿Quién te ha dado á tí permiso para llevar uno chaquetilla con más botones que los de reglamento? (Zis, zás: dos bofetadas) ¡El reglamento marca sóo siete botones! Y tú llevas uno, dos, tres, cuatro, cinco, seis... y siete. Bueno, llevas los siete reglamentarios. ¡Pero parecen ocho! ¡Que no vuelva á ocurrir!»

MELITÓN GONZÁLEZ.

## Galicia.

Noches pasadas le fueron robadas 2.500 pesetas al comerciante de Villagarcía don Manuel Domínguez Hermo.

Como presuntos autores están detenidos Ernesto Fabregas y Balbino Gonzales.

Se encargó provisionalmente de la Alcaldía de Muros, por encontrarse actualmente enfermo el alcalde D. Antonio Trillo, el primer teniente de alcalde de aquel Municipio, D. Juan Leme.

Desde el día 31 del actual hasta el 11 de Marzo próximo, se efectuará por los ingenieros de minas la demarcación de las extensiones de mineral, solicitadas en los Ayuntamientos de No. a, Pino, Ranjo y Puebla del Caramiñal.

El Banco de Vigo adquirió la propiedad de la red telefónica de aquella ciudad.

La adquisición se hizo en la cantidad de 30.000 pesetas.

## Los que mueren:

En Orense, D. Cesar Sabucedo Morales. —En Coruña, D.ª María Lopez Naya y D. Benito Otero González.

## Sección Oficial.

### LA GACETA

de hoy, publica las siguientes disposiciones:

Guerra.—Reales órdenes resolviendo instancias presentadas solicitando la devolución de depósitos constituidos para la redención del servicio militar.

Marina.—Real decreto disponiendo que las amortizaciones que de los actualidades vienen practicándose en los cuerpos de la Archiveros del ministerio y secciones de Archivo, quede reducida al 50 por 100 de las vacantes que vayan ocurriendo en cada empleo, hasta la total extinción de dichos cuerpos.

—Otro aprobando el reglamento y plan-

—492—

«¿Qué quiere usted de mí?—preguntó con un terror que le hacía rechinar los dientes.

«Quiero que atendas tu firma, buen joven. Me perteneces en cuerpo y alma en virtud de nuestro contrato, puesto que desde que dió la hora del casamiento no ha entrado nadie aquí antes que tú...»

«¿Nadie?—repitió Juan poniéndose lívido.

«¡Ni un gatol...! ¡Qué quieres! Guiados por la curiosidad, cocineros y marmitones se han marchado... Y luego después te has dado tanta prisa en venir... «Es verdad que tu caballo tenía el diablo metido en el cuerpo.» Vamos amigo, vámonos. Aquí se hiela uno... Brr... estaremos más calientes en mi casa.

El diablo se hechó á reir y desapareció con el aventrero sin dejar el menor rastro.

La virgen viuda se consoló muy pronto, pero la crónica no ha conservado el nombre del que entre los cuatrocientos rivale casó con ella en segundas nupcias.

Nadie ha vivido nunca en la casa construida por Satanás en el vértice de la costa.

Tomó el nombre de «Casa del Diablo», que llevará sin duda hasta la consumación de los siglos, porque esos muros de granito durarán tanto como el mundo.

Tal fué la leyenda contada por Pablo de Piriac á Pamela delante de las mismas ruinas que habían servido de cuna á la leyenda.

«Mi querido Pablo—dijo la parisien,—¿sabe usted una casa?»

«¿Cuál?»

—489—

pezó á buscar un medio para eludir en cierto modo el cumplimiento de su deber sin faltar con ello á su conciencia.

«Nada me impide—dijo—el llegar hasta la iglesia y mirar colocado detrás de uno de los pilares á los novios y ver de paso la gente que hay. Mis criados y los marmitones cuidarán de los asaderos durante mi ausencia; no volveré antes de que concluya la misa, viniéndome por el sendero más corto, mientras el cortejo venga por la parte del tajo, estaré aquí lo menos media hora antes que ellos.

Pelo Plougatz pensó en todo esto, encargó á sus ayudantes la más exquisita vigilancia y echó á andar rápidamente.

Pero si el posadero era curioso, no lo eran menos los criados y los marmitones.

Apenas desapareció el jefe, empezaron á hacerse las mismas reflexiones, y confiando al más joven de ellos la misión de cuidar de los asadores, se dirigieron también hacia Croisic.

El muchacho, al verse solo, sintió á poco rato el fastidio de la soledad, y se preguntó también por qué razón no había él de ver la fiesta lo mismo que los demás.

Retiró los asadores del fuego para que los asados no se quemasen, y dando un salto salió corriendo.

Terminó la misa.

El sacerdote había pronunciado las santas palabras, y Juan Treal y Ana Plougadet eran marido y mujer.

Los cuatrocientos enamorados lanzaban suspiros bastantes para inflar las velas de un gran navío.

Las campanas repicaban alegremente.

Los recién casados salieron de la iglesia rodeados de una multitud de gente que había llegado de todas partes.



En el Ateneo León XIII

Ateneo se celebró la velada literaria y musical que se había anunciado. Antes de la hora señalada ya estaba el salón de sesiones totalmente ocupado por las señoras y señoritas de las familias de los socios que concurren a presenciar un festival que, indudablemente, dejará gráfimo recuerdo en el público que llenaba todos los salones del Ateneo.

El ministerio de la Gobernación ha publicado un folleto con la legislación del trabajo aprobada por las actuales Cortes. Comprende la ley y reglamentación del trabajo de las mujeres y niños, seguros y estadística.

La matanza de reses habida hoy en el matadero fué de un buey, dos vacas y 17 terneros. Para el consumo del día se conduxeron a la plaza 1452 kilos de carne.

TUNA A SANTIAGO

Es un hecho que este año recibiremos la visita de una Tuna.

Los escolares vallisoletanos se dirigieron a sus compañeros de esta Universidad anunciándoles su visita.

Una vez más nuestras calles se veían animadas con las alegres notas que siempre imprimen a sus actos la juventud escolar.

Los estudiantes de Santiago deben darse prisa a agisajar a sus compañeros, en justa correspondencia con lo que en ocasiones aullar hicieron con los nuestros en la capital castellana.

La Tuna de Valladolid saldrá de aquella capital para Galicia el próximo día. Se dirigirá a la Coruña de donde vendrá a Compostela.

Santiago les dispensará un entusiasta recibimiento, porque son en nuestro pueblo como propias las fiestas de los escolares.

Sanatorio Quirúrgico: establecido en Pontevedra y dedicado al tratamiento de enfermedades de los órganos de la generación y de las vías urinarias. Dirigido por Cobian Areal Médico Director del Hospital Cívico militar y ex-alumno de las Clínicas especiales de París y Berlín.

Como habíamos anunciado anoche tuvo lugar en el Recreo Artístico la velada en que Mr. Sobrá hizo su presentación con curiosos experimentos de ventrílocuía.

Asistió un gran número de familias de socios que premieron con aplausos los trabajos del mencionado artista.

CARIDAD

La implora una señora que tiene una niña de quince años.

Pueden entregarse las cantidades en casa de don José Fernández Sánchez, Rua Nueva, 7.

Sociedad de Gas y Electricidad de Santiago.

Se convoca a los Sres. Accionistas a junta general, que habrá de celebrarse el día 24 del corriente a las seis en punto de la tarde en los locales de las Oficinas Rua Nueva, 46, para dar cuenta de los particulares a que se refieren los títulos 4º y 6º de los Estatutos.

Se ruega a los Sres. Accionistas que deseen asistir a dicha junta, procuren cumplir lo dispuesto en el art. 33 de los Estatutos, a cuyo efecto se servirán concurrir los días 20 y 21, de diez a una de la mañana y de cinco a siete de la tarde, a los locales de la Sociedad, donde se les facilitarán las papeletas de admisión.

Santiago 8 de Febrero de 1901.—El Presidente del Consejo de Administración,

Resultado del sorteo celebrado el día de ayer de los mozos del reemplazo actual.

- Lista de nombres de sorteados: José Pereira Otero, Juan Joaquín Lestón, Manuel Castiñeiras Incógnito, Marcial Rodríguez Argano, Enrique Garazo Pintos, José Otero Suárez, Andrés Vidal Iglesias, Bernardino Picón Suárez, Joaquín Antelo Vázquez, Antonio López Rodríguez, Constantino Fernández Valladares, José do Pazo Rey, José Areosa Hermida, Felipe Castiñeiras Otero, Jesús Estévez del Río, Fernando Alsina González, Leopoldo Botana Mallón, Manuel Novais Pérez, Juan Vázquez Casal, Manuel Aradas Seijo, Manuel Vence Blanco, José Puente Iglesias, Ángel Ameneiro Vázquez, Santiago Suárez Martínez, Pedro Pol Vidal.

derico Pimentel la cantidad de 4 985 pesetas en que contrató el suministro de acopios de la carretera de los Angeles a Naya, en el último año.

Con motivo de las vacaciones, que comenzaron hoy, los coches y los trenes salieron atestados de escolares.

En breve publicará el «Boletín Oficial» una relación de las bajas por fallecimiento ocurridas en Cuba en el batallón provisional de Puerto Rico núm. 5, constituido con mozos de esta provincia.

Se publica esta relación para que puedan aquéllos que se crean con derecho, reclamar alcances que hayan devengado los individuos mencionados.

La «Gaceta de Madrid» ha publicado un decreto disponiendo la concesión de premios extraordinarios y diplomas de honor a los alumnos más aventajados del corriente año académico en todos los establecimientos oficiales de enseñanza.

Consistirán los premios en títulos académicos y profesionales gratuitos, que se otorgarán al finalizar el presente curso, y serán los siguientes:

Uno por cada Universidad, Facultad y Sección para el Doctorado y la Licenciatura, donde se den compellas las enseñanzas correspondientes.

Uno por cada escuela profesional. Uno por cada escuela especial. Cuatro por cada Instituto de Madrid y de capital de distrito universitario.

Dos por cada Instituto provincial. Uno por cada Instituto local.

Los diplomas de honor se adjudicarán por cada uno de los restantes centros docentes y escuelas públicas, y serán expedidos por los rectores.

La comisión mixta de reclutamiento de la Curia remite una certificación de la situación que ocupa en quintas Ramón López García del reemplazo de 1890.

Vacaciones adelantadas

He aquí como «La Epoca» explica este suceso:

«Para celebrar la boda de la Princesa de Asturias se han concedido vacaciones extraordinarias a las academias militares. En consonancia con este criterio, al ministro de Instrucción pública dirigirá mañana una circular a los rectores de las Universidades para que adelanten en sus respectivos distritos las vacaciones de Carnaval en la forma que crean más oportuna.»

Oros periódicos dicen, sin embargo, que las vacaciones se conceden para distraer a los estudiantes y para que no se repitan ciertas manifestaciones.

A petición del Alcalde del Ayuntamiento de Orosa el Gobernador civil dispuso que fuerzas de la benemérita auxiliar a los comisionados de apremio, que en aquel distrito hacen efectivos débitos de consumos.

El Coronel del Regimiento Infantería de Bailén número 24 en Logroño, remite la licencia absoluta para su entrega al soldado José Ventosa Rodríguez.

Mejorados notablemente los chocolates de «La Pajarita», resultan superiores y cada día son mas solicitados.

Quesos del Orjal. Se venden en la Cooperativa cívico militar.

poder de los criados, por Rafael Torromé. —Puyitas y puyazos, por Eustaquio Cabezon. —El casamiento de Rosinez, por Julio Poveda. —Baturillo, por Fray Candil. —Cantares frescos, por V. Fernández Alonso. —Correspondencia particular. —En el año dos mil, fantasía novelesca, por E. Bellamy (Continuación).

Grabados: Sevillanas, por Medina Vera. —Los que se retiran tarde, seis viñetas, por Cilla. —Los bailes, siete viñetas, por Marin. —En Fornos de madrugada, por Tur.

En el tren correo de hoy salió para Madrid, con objeto de asistir a la boda de la Princesa, S. E. el Sr. Cardenal Arzobispo. Le acompaña su mayordomo D. Manuel Caeiro.

Deseamosles un felicísimo viaje.

Se encuentran vacantes la plaza de secretario suplente del juzgado municipal de Ribadeo y la del de Ballesteros.

Se concede a ambos un plazo de quince días para solicitarlas.

—La plaza de farmacéutico de Barbens (Lérida), que cuenta con una iguala de 2.500 pesetas.

—También se encuentran vacantes el cargo de juez municipal de Orense y el de fiscal municipal del término de Castrelo del Valle, partido judicial de Vein.

Se recibieron en Palacio las propuestas de curatos vacantes que S. E. el Sr. Cardenal había elevado a la aprobación del señor ministro de Gracia y Justicia.

Las propuestas fueron aprobadas. Para la parroquia de Santa María y San Benito pasa el actual párroco de San Juan D. Vicente López Vigo.

Para Iñía vá el de Lonsame Sr. Eiravella. Para Padrón el señor Montes Neira.

Para Betanzos el señor Castro Queiruga. Mañana publicaremos la relación completa de las propuestas.

Ante la Comisión provincial se verificó la subasta del suministro del racionado en los correccionales de Santiago y Ortigueira.

Por falta de licitadores quedó desierta la adjudicación.

El Ayuntamiento de Orosa se aciebraron los justificantes de alcances que le corresponden percibir a don José Otero Juárez y Rosa Calviño, como herederos de los soldados fallecidos Manuel Otero y José Vitarino; cuyos interesados deben presentarse en la Secretaría municipal para enterarles del referido asunto.

Los opositores al Cuerpo de sobrestantes de Obras públicas han acordado elevar respetuosa instancia a la serenísima señora Princesa de Asturias, solicitando, con motivo de su próxima boda, que se les conceda ampliación de plazas.

A las cuatro de la madrugada de hoy fué conducido al Hospital Alejandro Pallas vecino de Trove ayuntamiento de Vedra que casualmente se hirió en la mano derecha.

El general de división D. Luis Prats, a quien corresponde pasar a la reserva en Abil próximo, ha solicitado se le anticipe dicho pase.

Ha ingresado en el manicomio de Conjo el vecino de Betanzos, Enrique García Cabaleiro.

Por la dirección general de Obras públicas se ha dispuesto le sea abonada a D. Fe-

Santiago

La Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona, ha convocado concurso público sobre los siguientes puntos:

«Tratamiento de la pociemia puerperal» y «Estudio de las modernas preparaciones argentícas.»

Los trabajos consisten en medallas de oro. Los trabajos se admitirán hasta el 15 de Noviembre del corriente año, en el local de la Academia.

En los próximos carnavales recorrerán nuestras calles grupos de animadas máscaras con sus correspondientes coros. Uno de ellos llevará el título de «Los Trasnochadores».

La fundación de Figueroa.

La «Gaceta» publica la cuenta general de la Fundación de Figueroa, durante el año 1900.

Tenía en cuenta corriente en el Banco, en fin del año anterior, 345.546'90 pesetas, y percibió además:

Por beneficio de las 2.600 acciones que posee del Banco de España, 325.000.

Por el de las 360 acciones de la Compañía Arrendataria de Tabacos 32.060'50 pesetas.

Por interés de Deuda pública, 1.792'60. Total de ingresos 683.484'55 pesetas.

Los pagos ascendieron a 284.449'80 pesetas, distribuidas del siguiente modo:

Pensiones, pagos y cuentas de ahorro, 213.011'60.

Dotes, 64.350.

Personal y material, 7.088'30.

Quedaba en 1.º de Enero una existencia en cuenta corriente, en el Banco, de pesetas 399.034'65.

La suscripción abierta en Monforte para la erección de una estatua al excelentísimo señor don Maximino Teijeiro, asciende a 2.935 pesetas.

Hemos recibido el programa de las fiestas que han de celebrarse en Orense, con motivo de los carnavales los días 14, 17, y 18 de del actual.

Habrán un concurso de ganado vacuno para escoger entre los ejemplares que se presenten el buey gordo; una cabalgata, dianas y alboradas, batallas de flores y serpentinatas, certamen de gaitas y parejas de baile, otorgándose varios premios.

Además, las sociedades de recreo darán algunos bailes.

Según el programa, las fiestas prometen resultar muy lucidas.

El número de «Madrid Cómic» de esta semana es de los más notables que ha publicado el popular colega. Véase el sumario de los trabajos que contiene:

Texto: De todo un poco, por Luis Taboada. — Señor don..., por Manuel Soriano. — Ciencia y fe, por J. Martínez Ruiz. — En

Juan cogió a su mujer por el brazo para ayudarla a montar en la silla de paño encarnado que enjaezaba el caballo blanco.

El a su vez se montó en su hermoso caballo negro.

¡Cosa rara! Apenas había colocado el pie en los estribos, cuando el animal, tan manso y tan sumiso a la voz y a la mano de su amo, se empezó a encabritar de una manera furiosa, dando botes y saltos.

Todo su cuerpo temblaba. Tenía el pelo erizado y sus narices, exageradamente dilatadas, parecían arrojar fuego.

La apiñada multitud se asustó y abrió camino, dejando un gran espacio al caballo y al caballero.

Admirado del capricho súbito é incomprendible de un animal que él creía conocer perfectamente, y queriendo dar pruebas delante de su mujer y de todo el mundo de que era un buen ginete, Juan Treál creyó que dominaría pronto aquella situación, y castigó al caballo con las espuelas.

Al sentir aquel aguijón el animal, sus relinchos resocaron de un modo horrible y verdaderamente espantoso.

Juan Treál redobló el castigo.

El animal dió un salto, como un pájaro que emprende el vuelo, y pasó por encima de un grupo de aldeanos sin tocarles, internándose en la primera calle que vió, emprendiendo una carrera fusiosa, tan rápida como el rayo, y que ninguna fuerza humana habría sido bastante a contener.

Juan Treál empezó a sentir algo así como miedo al ver que la carrera del animal se dirigía hacia el lado de la costa.

Trató de dejarse caer del caballo y sintió que una fuerza invisible le sujetaba en la silla.

Pasó casi por encima de dos grupos de hombres y mujeres.

que caminaban en la misma dirección siguiendo el mismo sendero.

Eran Pelo Plougatz, sus criados y sus marmitones, que no pudieron reconocerle al pasar por la impetuosa carrera que llevaba el caballo.

Pierre Longue se veía ya perfectamente. Caballo y caballero llegaron a ella pasándole de largo.

Juan Treál veía ya su casa con las puertas abiertas de par en par.

Cien pasos más halló el abrupto tajo dominando el Océano. El aventurero no se acordó en aquella situación ni por un momento del compromiso que tenía convenido con el diablo, y pensó únicamente en que dentro de un momento rodaría hecho pedazos por el tajo desde lo alto del mismo.

No le quedaba más que una sola esperanza de salvación para conservar su vida y era menester no perder un segundo.

La carrera del caballo aumentaba en velocidad.

Juan Treál sacó la espada, introduciendo la hoja entre las dos orejas del caballo, que dió un último relincho, vaciló, medio cayó y volvió a levantarse dando un salto; después volvió a caer para no levantarse más.

Juan Treál había sido despedido del caballo con la misma violencia con que sale la piedra de la honda, dando dos ó tres vueltas sobre sí mismo sin hacerse ningún daño, y se levantó murmurando:

— ¡De buena me he escapado!

— Buenos días, joven amigo— le dijo en aquel momento una voz conocida. — Sé bien venido; te esperabas.

El aventurero se estremeció.

La fuerza de proyección de la caída le había arrojado al interior de su nueva casa, y el diablo estaba allí delante de él mirándole socarronamente.



- 26 Germán Labarta Iglesias.
- 27 Andrés Riobó López.
- 28 José Otero Trasmonte.
- 29 Luciano Lema Trasmonte.
- 30 José Cazans Iglesias.
- 31 Ramón Sesto Mallóu.
- 32 Joaquín Gómez Garriga.
- 33 Santiago Villaverde Piñeiro.
- 34 Isolino Pejito Quintas.
- 35 Manuel Edreira Sesto.
- 36 Eduardo Lagares Suárez.
- 37 Francisco Pedreira Iglesias.
- 38 José Lence Gómez.
- 39 José Sanmartín Souto.
- 40 Francisco Saavedra Raposo.
- 41 Antonio Iglesias Vázquez.
- 42 Antonio Duyos Barona.
- 43 Agustín Mata Rodríguez.
- 44 Manuel Rivas Vilarino.
- 45 Rafael Rey Pérez.
- 46 Manuel Antelo Mourullo.
- 47 Manuel Otero Varela.
- 48 José Turnes Quintas.
- 49 Pascual Maroño Fernández.
- 50 Daniel Juan Boquete.
- 51 Angel Paz Rodríguez.
- 52 Manuel Moure Sisto.
- 53 Ramón Paz Sanmartín.
- 54 Ricardo Fernández Carreira.
- 55 José Ignacio Villaverde.
- 56 Manuel Carbajo Fuentes.
- 57 Manuel Soutelo Vázquez.
- 58 Andrés Losada Rios.
- 59 Angel Calvo García.
- 60 Baldomero Santos Solar.
- 61 Ramón Choren Trasmonte.
- 62 Manuel Blanco Millán.
- 63 Alejandro Bermúdez González.
- 64 Joaquín Picón Ameneiro.
- 65 Manuel Vázquez Cajaraville.
- 66 José Bragaña Ayearán.
- 67 Manuel Díaz Vidal.
- 68 José Roda Roel.
- 69 Julio Yangüela Martínez.
- 70 Santiago Peiteado Martínez.
- 71 Miguel Herrero Besada.
- 72 Benito López Noya.
- 73 Andrés Pampín Fernández.
- 74 José López Silva.
- 75 José Rilo Carreira.
- 76 Francisco Vilas Calvo.
- 77 José Otero Vitres.
- 78 Santiago Daviña Asorey.
- 79 Manuel Vázquez Coello.
- 80 Jesús Bascoy Botana.
- 81 Jesús Barreiro Rodríguez.
- 82 Santiago Bello Ameijeiras.
- 83 Joaquín Novoa Varela.
- 84 Ricardo Losada Gallardo.
- 85 Antonio Couto Jorge.
- 86 Alfredo Gómez Garriga.
- 87 Pedro Varela Mallón.
- 88 Manuel Estévez Iglesias.
- 89 Juan Outeiral Andrade.
- 90 Angel Barreiro Rodríguez.
- 91 Manuel Iglesias Fraga.
- 92 Luís Rodríguez Viguri.
- 93 Manuel Fontán Lorenzo.
- 94 Ramón Nónva Puga.
- 95 Gabriel Liste Perez.
- 96 José Ruibal Incognito.
- 97 José M.ª Cotos López.
- 98 Santiago Alvareda Exposito.
- 99 Ramón Garea Regueiro.
- 400 Cándido Goitán Urruchua.
- 401 Manuel López Cajide.
- 402 Antón Rey Juncal.
- 403 Tristán Torrado Calvo.
- 404 Ramón Rios Quintela.
- 405 Santiago Compostela Exposito.
- 406 Maximino Braña Romero.
- 407 Leopoldo Reboredo Mosquera.
- 408 Jesús Marras Pereiro.
- 409 José Iglesias Nino.
- 410 Manuel Somoza Cernadas.
- 411 José Vieiro Domínguez.
- 412 José Frieiro Basanta.
- 413 Santiago Corral del Río.

(Se continuará.)

El favor continuado del público, es la mejor prueba que un artículo satisface á los que han de usarlo. Y esto es lo que sucede con el **Depilatorio Venus**, pues cada persona que usa un frasco, no deja de recomendarlo á cuantas cree puede serles útil, en la seguridad de que les presta un señalado obsequio que después de probarlo han de estarle agradecidos. Si veis una mujer con velludo rostro ó una elegante señorita con este ridículo é impertinente enemigo de la belleza, le afeasen unos brazos que limpios de él, serán por su finura y elegantes contornos la admiración de todos, podéis decir con toda seguridad que tienen bello porque no conocen el **Depilatorio Venus**, que con tan crece ente éxito se vende en todas las perfumerías y droguerías del mundo.

**Gacetillas**  
PERDIDAS

Se ruega á la persona que haya encontrado un lazo de tino de seda encajada, y fleco de oro y letras bordadas en seda y oro se sirva entregarlo en esta relación en donde se le gratificará.

Se ruega á la persona que hubiese encontrado una esclavina de piel desde el Hórreo, Huérfanas hasta a Rúa del Villar, se sirva entregarla en la calle del H. r. o número 11 y se le gratificará.

**EL LEGITIMO**  
**PETRÓLEO GAL**  
PARA EL PELO

Se vende en Santiago en el Bazar de D. Ventura Villar, Rúa Nueva, 57, al precio de 3 y 5 pesetas frasco con esponjita.

**ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS**  
Medio fácil de criarlos sanos y dichosos

La existencia durante la primera edad del niño es un océano lleno de escollos; todo conspira contra él, y en conjunto forma un mundo de miserias; y lo peor del caso es que no pudiendo hacer uso de las palabras no puedan decir lo que les molesta. Para calmar la tempestad que amenaza su existencia existe, sin embargo, un remedio soberano que nunca falla en calmar los órganos de la digestión, en tranquilizar los nervios, regularizar la acción de los intestinos, proveer de nutrición á todo el organismo, proporcionándole un sueño apacible y reparador que le conforta. Léase la siguiente carta:

«Barcelona, 4 Marzo 1899.

Muy Sr. mío: Tengo mucho gusto en manifestarle el concepto que me merece la Emulsión Scott por haberla usado con éxito en mi familia.

Mi hijo Luis á los pocos meses de edad sufrió de una erupción de costras eczematosas que tenían el aspecto de herpes y que le cubrían completamente la cara y todo el cuerpo, causándole como es de suponer gran desazón, y de consiguiente pérdida de apetito, de carnes y de fuerza; tanto que yo temía que no pudiera sobrevivir á esa dolencia. Consulté á nuestro médico y éste me aconsejó que administrara al niño la Emulsión Scott ayudada de una buena alimentación. Así lo hice con toda regularidad, y antes de medio año de tratamiento, toda la erupción había desaparecido, recobrando el niño su buen semblante y las carnes y las fuerzas de antes. Hemos seguido el tratamiento todo el resto del año para afirmar la curación, que hoy es completa y perfecta como podrá usted ver por el adjunto retrato.

Puede usted hacer el uso que le plazca de este testimonio de un padre agradecido que B. S. M.,



Luis BARRACHINA

FRANCISCO BARRACHINA.  
Valencia, 25.

Dése al niño la Emulsión Scott, y pronto se verá en su risueño semblante, en su sueño apacible y en su desarrollo sano y regular, como se manifiestan los efectos prodigiosos de esta saludable preparación. Muchos no creerán que el aceite de hígado de bacalao, los hipofosfatos de cal y de sosa y la glicerina puedan tener tal acción, que obren como por milagro, restableciendo la salud de un niño, hasta tanto que no se haya probado la legítima Emulsión Scott.

Esta preparación no tiene nada de común con ninguna otra preparación medicinal en el mundo, y sólo pueden obtenerse estos benéficos resultados insistiendo en que se adquiera la legítima, la que lleva en el envoltorio exterior de cada frasco una etiqueta con un hombre cargando á cuestas un gran bacalao.

Esta marca de fábrica es conocida en todo el mundo y simboliza el remedio infalible no tan sólo en las enfermedades peculiares á la infancia, pero también en todas aquellas de emaciación en los adultos, como acontece en los casos de tisis, en la anemia, el raquitismo y la escrófula, en la bronquitis y todas las afecciones locales de la garganta y de los pulmones.

**BOLETIN RELIGIOSO**

Santos del día de hoy.—Los siervos de María, Santos Saturuino, Lázaro, Desiderio y Martín.

Santos del día de mañana.—Santas Eulalia patrona de Barcelona, la traslación de San Eugenio, arzobispo de Toledo, y San Damián.

**TELEGRAMAS**

Servicio particular de EL ECO

Concesión de indulto.

Madrid 11 (11'30.)

La "Gaceta de Madrid", de hoy publica una circular del Ministerio de la Guerra dando instrucciones respecto á concesión del indulto firmado por la Reina el jueves de la semana anterior.

Las dudas que surjan, respecto á la aplicación de aquella gracia se consultará al Ministerio.

Los interesados en la gracia concedida podrán alzarse de las resoluciones que recaigan en el plazo de ocho días.

Las vacaciones escolares.

Madrid 11 (11'30)

Los estudiantes de la Universidad Central no aceptan las vacaciones extraordinarias concedidas por el ministro.

Desde la primeras horas de la mañana concurrieron á los establecimientos docentes permaneciendo en ellas todo el tiempo que ordinariamente emplean en las clases.

Madrid 11 (12)

Hay temores de que los escolares promuevan nuevos disturbios.

En la Universidad, en el colegio de San Carlos, en San Juan y otros puntos formanse grupos que la policia disuelve.

Las autoridades adoptaron precauciones.

Manifestación escolar

Madrid 11 (13.)

Telegramas recibidos de Zaragoza dicen que tampoco en aquella Universidad han aceptado los escolares las vacaciones extraordinarias.

Esta mañana los estudiantes se reunieron en la Universidad y acordaron celebrar manifestación para protestar de aquella medida del señor Garcia Alix

Madrid 11 (id. id.)

La policia trató de disolver la manifestación que organizaron los escolares de Zaragoza.

Se originó con tal motivo una lucha entre estudiantes y policias de la que resultó que los primeros se reunieron en otro punto y continuaron recorriendo las calles.

Madrid 11 (id. id.)

Los escolares de Zaragoza dieron repetidos vivas á la libertad.

Al llegar los manifestantes á la calle del Coso de nuevo se promovió un desorden.

Los comercios cerraron sus escaparates.

Mencheta.

Ultima Hora

Por lo visto sigue funcionando el Gabinete negro.

Hasta la hora de cerrar este número no hemos recibido mas despachos.

Imp. de EL ECO DE SANTIAGO.

**ANUNCIOS**

Emigración para Buenos Aires.

Pasajes á precios inferiores á los de las Compañías.

Trabajo garantido al llegar.

Favores especiales del Gobierno.

Pedir informes y bonos de embarque á la Oficina Central de la República Argentina, Paris (Francia) Rue Miromesmi, 219.

I. M. ESCALERA VIGO

Consignaciones.—Tránsitos

Despacho de Aduanas.

**LA PAJARITA**  
10, CERVANTES, 10.

Los **Chocolates** de esta casa, son inmejorables, tanto por su esmerada elaboración, como porque en su confección solo se emplean géneros de primera clase sin afección alguna.

Estas condiciones hacen que resulte un **chocolate nutritivo** al par que de **aroma delicada y exquisito gusto.**

Ventas por mayor y menor.

SE VENDE

Una jardinera de cuatro asientos sumamente ligera y con montura de superior. Tiene lanza y limoneras y a. dejes para un caballo.

Informarán en la relación de EL ECO.

ARRIENDO

Desde primero de Enero se arriendan todas las dependencias que ocupa en la actualidad el Restaurant Oriental en la casa número 27 de la calle de las Huérfanas.

Darán razón en el comercio de don Emilio Pombo.

SE ARRIENDA la casa número 17 de la calle del Pombal junto á la cochera de los automóviles, de nueva construcción. En la misma y droguería del Sr. Bermejo darán razón.

ARRIENDO

Se hace del segundo piso y bajos de la casa núm 20 de la Rúa Nueva.

En el comercio de D Manuel Ignacio González, Caldeiría, informarán.

HUÉSFEDS

Se admiten en Huérfanas, 7, 2.º

SE VENDE

la casa número primero del barrio de los Concheiros de esta ciudad, unida á la carretera de este nombre. Tiene buena huerta y se halla inscrita en el Registro de la propiedad. Del precio y condiciones informará el Notario de esta ciudad D. José Santaló, Cardenal Payá, 8.

ARRIENDO

Se hace de la casa núm. 15 de San Pelayo de Ante Altares.

Informarán, Huérfanas 7, 2.º

SE ALQUILAN

Crecido y variado surtido de disfraces, para señora y caballero.

Cardenal Payá, 14.

GRAN ALMACEN DE MUSICA. PIANOS & INSTRUMENTOS

DE

**CANUTO BEREY Y COMPAÑIA**

(Casa fundada el año 1854)

RUA DEL VILLAR, 42.—SANTIAGO

Único y exclusivo depósito de los Pianos de Estela y Bernaruzzi de cuerda calzadas, cuadro de hierro, construido expresamente para el clima de Galicia.

Única casa que en Galicia puede venderse los últimos modelos de pianos del renombrado fabricante alemán Rosnisch.

Pianos franceses de Erard, Bord y otros fabricantes, desde el precio de 900 pesetas

Venta al contado y á plazos de cincuenta pesetas mensuales.

Inmenso surtido de música, desde 10 céntimos cada obra.

Gran colección de música gallega editada por esta casa.

Aritones, acordeones, guitarras y bandurrias.

Armoniums, ú órganos expresivos para iglesias.

PIANOS DE ALQUILER

Instrumentos para banda y orquesta.

Accesorios de todas clases.

**FABRICA DE ASERRAR MADERAS**

DE

**BALTASAR ESGUERO É HIJOS**

EN LARAÑO—VIDAN

Grán surtido de maderas del país

Tabla de pino alineada, siete reales vara fraguera.

Idem la misma sin alinear, á seis reales y medio.

Tabla de pulgada de grueso á cinco reales y medio.

Idem de tres cuartos pulgadas á cinco reales.

Tablilla alineada á cinco reales vara.

Idem sin alinear á cuatro reales.

Grán surtido de pontones y cangos de cielo raso

Barrotillo ochavado de diez cuartas de largo á ocho reales el ciento.

Idem ordinario á seis reales y medio el ciento.

Idem de cinco y seis cuartas á cuatro reales ciento.

Estos precios son en fábrica, pero si se toma por carro se pone en el pueblo.

Ninguna **ANEMIA**

resiste á la

**HEMOGLOBINA**

de V. DESCHIENS

VINO \* ELIXIR \* JARABE \* GRAGEAS

y HEMOGLOBINA GRANULADA

**JESUS LANDEIRA IGLESIAS**

participa á su numerosa clientela pública en general que ha trasladado sus talleres de Ebanistería, tapicería y alla establecidos en la Rúa Nueva, 17 y r. anco 28, al grandioso local recientemente construido, **Rúa del Villar 19.**

Desde esta fecha podrá servir con toda encargos por instalarse en mejores condiciones que ninguno de su clase en Galicia

El haber construido más de treinta **Altarios** de diversos estilos, Púlpitos, Oratorios y demás mobiliario de Iglesia le hac en ser una especialidad en este ramo.

**INTERESANTE**

Comisiones, consignaciones de bu. ue seguros marítimos, agencia general para cobro reexpedición de toda clase de mercancía á todos los puntos de España **Extranjero y Ultramar.**

**RICARDO CAAMAÑO**

VENTA VOLUNTARIA

Se hace de la casa y huerta núm. 2 de los campos de San José, (Cenja) Tiene de pensión 176 reales y el remate se efectuará en la oficina del procurador don Andrés Vilarrele á las once de la mañana del 23 del actual.

Empieza el siglo XX curando radicalmente á todos los que padecen de estómago, intestinos e hígado. ¿Qué con qué? tomando el

**ELIXIR**

**VIUDA ESTOMAAL**

de V. Sacristán

Mil pesetas al que presente un específico como ESTE que cure los ardores de estómago, que facilite la digestión de una manera tan asombrosa; que arrase las diarreas por crónicas que sean; que mitigue los vómitos; que vuelva a su estado normal la inflamación del vientre que cure la úlcera, la distensión del estómago como mi

**ELIXIR Vida estomacal**

Deposito general: Martín y Compañía, Tetuán, 3.—Madrid.

Santiago: Bermjo y Pérez.

Pidas: en las principales Farmacias.

**ESCULTURA RELIGIOSA**

Antes de adquirir en otros talleres imágenes para el culto, pidanse detalles al taller de Escultura de D. Ramón Núñez, Catedrático de la Escuela de Artes e Industrias de esta ciudad.



